

## Editorial



Liebe Leserinnen und Leser,

jeder, der verantwortliche Aufgaben übertragen bekommt, muss eine entsprechende Ausbildung und bestandene Prüfung nachweisen: der Handwerksmeister, der Ingenieur, der Steuerberater u. a. m. Für höchste Verantwortlichkeiten in Politik und Wirtschaft spielen Sachverstand und Ethik-Verpflichtung eher eine untergeordnete Rolle. Hier selektieren sich die Führungskräfte häufig nach

- Zugehörigkeit zu einer maßgeblichen Lobby, dazu gehören auch die politischen Parteien,
- persönlicher Protektion,
- guter Vernetzung.

Nicht „von ungefähr“ kommen deshalb Skandale über uns wie Schmiergeldzahlungen, Bestechung von Betriebsräten, Datenschutzskandale wie bei Lidl, bei der Telekom oder bei der Deutschen Bahn.

Manch ein Kommentator zur Finanz- und sukzessiven Wirtschaftskrise meint: Gut, dass es jetzt gekommen ist; später hätte es nur noch schlimmer werden können. In ähnlicher Begründung kann man das bzgl. der „Datenschutzkrise“ sehen, natürlich nicht mit diesen eklatanten Folgen. Führte der Datenschutz in vielen Unternehmen und auch in der Politik bisher nur ein Schattendasein, ist er durch die gegenwärtigen Skandale ins Blickfeld einer breiten Öffentlichkeit geraten und damit zwangsweise ein Entscheidungsfeld für Politik und Wirtschaft geworden. Deshalb thematisiert die *Revisionspraxis – PRev* den Datenschutz in einer 4-teiligen Reihe; denn auch der Datenschutz ist ein Prüfungsfeld der Internen

Revision. Der erste Teil widmet sich der Vorstellung des „Betroffenen“, um dessen direktes und indirektes Abbild in Form von personenbezogenen Daten (P-Daten) in den IT-Systemen sich alles dreht.

In Heft 1/2009 der *Revisionspraxis – PRev* wurde das Thema „Datenprüfung“ mit dem Fokus auf die „Analyse von Unregelmäßigkeiten“ zur Diskussion gestellt. In Fortsetzung dieses Themas stellt Ihnen *Katrin Fitz* in vorliegender Ausgabe praktische Datenprüf-Möglichkeiten mit dem Standardwerkzeug Excel vor. Nur in der professionellen Nutzung solcher Werkzeuge kann Datenprüfung durch die Revision effizient und effektiv betrieben werden.

Das immerwährende Kardinalthema der IT-Revision, nämlich das „Management von Risiken der IT-Sicherheit“, wird ausführlich im Beitrag von *Voßbein/Collenberg* erörtert.

In der Hoffnung, Ihnen mit unseren Beiträgen wieder Anregungen und konkrete Hilfestellung in Ihren anstehenden Prüfungen zu geben, verbleibe ich

mit herzlichen Grüßen  
Ihr

Ottokar R. Schreiber (Herausgeber)